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Amigos todos:
Subrayo la visita, esta semana, de la 
Secretaria de Comercio de Estados 
Unidos, quien indicó: “Panamá hace 
importantes esfuerzos para apoyar la 
democracia, el Estado de derecho, la 
lucha contra la corrupción y el buen 
clima de negocios. Y los inversores 
estadounidenses desean hacer más 
negocios en Panamá debido a estas 
razones, particularmente en el área 
de semiconductores, cadena de 
suministros y manufactura”.
Al inaugurar aquí la Reunión del Grupo 
de Acción Financiera de Latinoamérica 
(Gafilat), destaqué los empeños de 
nuestro país “para contribuir a prevenir 
y combatir el blanqueo de capitales, el 
financiamiento del terrorismo y de la 
proliferación de armas de destrucción 
masiva”. 
También esta semana, firmé el decreto 
que reglamenta la Ley de Política 
Agroalimentaria de Estado, paso 
importante para la institucionalización 
de la norma, al tiempo que reiteré la 
identificación y compromiso de mi 
gobierno con el sector agropecuario al 
hacer entrega de cheque para adquirir 
los terrenos de la sede del Centro 
de Enseñanzas e Investigaciones 
Agropecuarias de la Facultad 
de Ciencias Agropecuarias de la 
Universidad de Panamá. 
Finalmente, es oportuno tener 
presentes recientes palabras del papa 
Francisco sobre el sentido de la política 
en función de gobierno. “Trabajar 
por el bien común es un deber de la 
política”.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá

AGENDA DE GOBIERNO
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Panamá es el primer país de Latinoamérica que visita la secretaria de Comercio de Estados Unidos, Gina Raimondo.

PRESIDENTE SE REÚNE CON SECRETARIA DE  

COMERCIO DE ESTADOS UNIDOS

El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, se reunió el 20 de julio con la secretaria de 
Comercio de Estados Unidos, Gina Raimondo, con la 
finalidad de estrechar los lazos de colaboración entre 
ambos países. La visita de Raimondo se da luego 
de que el Departamento de Estado de los Estados 
Unidos anunciara que Panamá es uno de los siete 
países en el mundo con los que se establecerá una 
colaboración para reforzar la cadena de valor global 
de semiconductores. “Es un honor dar la bienvenida 
a la Secretaria de Comercio en nombre del pueblo 
panameño. Estados Unidos y Panamá son socios 
desde hace mucho tiempo. Compartimos una historia 
común e intereses como la democracia, la seguridad 
hemisférica y el comercio global”, señaló el mandatario 
Cortizo Cohen. 

ELOGIAN DESEMPEÑO DE ECONOMÍA 
PANAMEÑA
La secretaria de Comercio indicó que la razón de su visita 
es profundizar aún más la estrecha relación comercial 
entre ambos países. Expresó que Panamá ha dado 
pasos importantes para abrirse a la inversión extranjera 
y elogió las medidas del Gobierno panameño para 
impulsar el comercio y los esfuerzos anticorrupción. 
En cuanto a la escogencia de Panamá para reforzar la 
cadena de valor global de semiconductores, Raimondo 

detalló que esta es una gran oportunidad para el país. 
La funcionaria estadounidense destacó que entre los 
factores que se tomaron en cuenta para escoger a 
Panamá figuran el Canal de Panamá, la conectividad, 
un entorno favorable para los negocios y la seguridad 
jurídica. Raimondo elogió el buen desempeño de 
la economía panameña, y señaló que su misión es 
lograr que se profundicen aún más, para lo cual el 
Gobierno del presidente Biden está dispuesto a seguir 
respaldando las iniciativas del Gobierno del presidente 
Cortizo Cohen.

La comitiva de la Secretaría de Comercio de Estados Unidos 
estuvo acompañada de la embajadora de Estados Unidos en 
Panamá, Mari Carmen Aponte, y Laura Richardson, general del 
Comando Sur.

En el encuentro se abordaron, entre otros temas, la importancia de la cadena 
global de suministros, el rol de Panamá y la atracción de inversiones.
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REGLAMENTAN LEY DE POLÍTICA  

AGROALIMENTARIA DE ESTADO

Mediante los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
se declaró el periodo 2019 al 2028 como la Década 
Internacional de la Agricultura Familiar, con lo cual 
se reafirma su importancia.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, firmó 
el 18 de julio el decreto ejecutivo 
que reglamenta la Ley 352 del 
2023, que establece la Política 
Agroalimentaria de Estado (PADE) 
y dicta otras disposiciones. Con 
la firma de este decreto, se 
disponen los lineamientos para el 
desarrollo del sector agropecuario 
y la producción sostenible, para 
que los beneficios lleguen a los 
hombres y mujeres del campo. El 
decreto impulsa el desarrollo del 
sector agrícola y pecuario, asegura 
la aplicación de agrotecnología, 
productividad, competitividad y 
soberanía alimentaria, orientada 
a la generación de empleos y 
promoción de la economía rural 
para producir alimentos accesibles 
al consumidor. En el sector rural 
agrícola vive el 37% de la población 
panameña (1.4 millones de 
habitantes); es una actividad que 
genera el 2% del producto interno 
bruto (PIB) y aporta el 14.5% del 
empleo.  De acuerdo con el último 
censo agropecuario, el 81% de 
los productores — más de 200 mil 
agricultores — son del segmento de 
agricultura familiar. Mediante los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS), promovidos desde el 2017, 
se declaró el periodo 2019 al 2028 
como la Década Internacional de 
la Agricultura Familiar, con lo cual 
se reafirma su importancia. En este 
sentido, entre los objetivos del 
Gobierno Nacional están combatir la 
pobreza y la desigualdad, garantizar 
la seguridad alimentaria del país, 
mejorar los ingresos de la población, 
garantizar la competitividad de 
los productores y promover un 
mercado justo garantizando 
que los productores nacionales 

La Ley 352 dicta los lineamientos que reconocen que es prioridad del Estado la 
producción agropecuaria nacional como instrumento para asegurar el derecho a la 
alimentación adecuada de la población y la seguridad y soberanía alimentaria nacional. 

tengan oportunidad de vender sus 
productos. La Ley 352 establece 
los pilares, objetivos y áreas 
estratégicas, y dicta los lineamientos 
de la Política Agroalimentaria de 
Estado para el desarrollo del sector 
agrícola y pecuario, con equidad 
y sostenibilidad, que aseguren 
la aplicación de agrotecnología, 
productividad, competitividad, 
soberanía alimentaria y seguridad 
jurídica con enfoque inclusivo, 

territorial y sostenible, orientada 
a la generación de empleos y 
promoción de la economía rural. La 
Ley reconoce como prioridad del 
Estado la producción agropecuaria 
nacional como instrumento 
para asegurar el derecho a la 
alimentación adecuada de la 
población y la seguridad y soberanía 
alimentaria nacional. Este decreto 
empieza a regir al momento de su 
promulgación.
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“Las capacidades logísticas, el entorno empresarial y estabilidad política 
convierten a Panamá en una opción excepcional como centro de ensamblaje, 
empaque y prueba de semiconductores”,  
Laurentino Cortizo Cohen, presidente de Panamá.

EE.UU. SELECCIONA A PANAMÁ PARA DESARROLLO DE LA  

INDUSTRIA DE “CHIPS”

El Gobierno Nacional anunció el 20 de julio que 
Estados Unidos ha escogido a nuestro país como 
uno de los pocos seleccionados a nivel mundial 
con los que se establecerá una colaboración 
para reforzar la cadena de valor global de 
semiconductores, comúnmente conocida como 
Chips. “Las incomparables capacidades logísticas 
de Panamá, el favorable entorno empresarial y la 
notable estabilidad política lo convierten en una 
opción excepcional como centro de ensamblaje, 
empaque y prueba de semiconductores”, dijo 
el presidente Laurentino Cortizo Cohen. “La 

expansión de esta industria en Panamá tiene el 
potencial de crear empleos bien remunerados, 
particularmente para los jóvenes, a la vez que 
mejora las capacidades tecnológicas de la mano de 
obra calificada de nuestro país”, indicó el presidente 
de la República. Explicó, además, que esto es parte 
del compromiso continuo de su administración 
para crear oportunidades para la próxima 
generación de panameños, particularmente en el 
sector tecnológico. La colaboración con Estados 
Unidos representa un paso crucial para fortalecer la 
resiliencia y competitividad de esta industria vital, 

Panamá ha entablado conversaciones con la Universidad Estatal de Arizona, líder en innovación y renombrada en la industria de los 
semiconductores. 
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El país reconoce la importancia de la tecnología de semiconductores 
como piedra angular del crecimiento económico, la seguridad nacional y 
la innovación tecnológica.

añadió el mandatario al anunciar este importante 
acuerdo. Como medida inicial dentro de esta 
recién formada asociación, Estados Unidos y 
Panamá colaborarán estrechamente para realizar 
una evaluación en profundidad del ecosistema de 
semiconductores existente en el país, con el objetivo 
de identificar las fortalezas y áreas de mejora de 
Panamá dentro del sector, proporcionando valiosas 
ideas para futuras colaboraciones en el desarrollo de 
esta industria crítica. La revisión será financiada por 

el Fondo Internacional de Seguridad e Innovación 
Tecnológica (Fondo ITSI). Aprobado bajo la Ley 
Chips de 2022, el fondo es administrado por el 
Departamento de Estado de los Estados Unidos con 
el propósito de apoyar y fomentar la colaboración 
con los países que ha considerado cruciales para la 
industria de los semiconductores. Panamá reconoce 
la importancia de la tecnología de semiconductores 
como piedra angular del crecimiento económico, 
la seguridad nacional y la innovación tecnológica; 
desempeña un papel fundamental en diversas 
industrias, incluyendo las telecomunicaciones, la 
automoción, la salud y la electrónica de consumo. 
El Gobierno de Panamá reconoce la importancia 
del desarrollo de la fuerza laboral en campos 
de alta tecnología como los semiconductores, 
por lo que ha entablado conversaciones con la 
Universidad Estatal de Arizona, institución líder en 
innovación y un renombrado actor en la industria 
de los semiconductores. El objetivo de Panamá 
es crear una plataforma de cooperación con la 
universidad, con el objetivo de cultivar una fuerza 
laboral panameña capacitada capaz de aprovechar 
oportunidades prometedoras, como la presentada 
por Estados Unidos.

En esta recién formada asociación, Estados Unidos y Panamá colaborarán estrechamente para realizar una evaluación en profundidad 
del ecosistema de semiconductores existente en el país.
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PANAMÁ RATIFICA COMPROMISO CON LA TRANSPARENCIA 

FINANCIERA Y FISCAL INTERNACIONAL

El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, participó el viernes 21 de julio en la ceremonia 
de apertura de la XLVII Reunión de Representantes y 
Grupos de Trabajo del Grupo de Acción Financiera 
de Latinoamérica (Gafilat), en Panamá.  El gobernante 
panameño dio la bienvenida a las delegaciones de los 
18 países que integran el Gafilat y a los representantes 
de países cooperantes y de organizaciones 
internacionales; y reafirmó el compromiso de Panamá 
en facilitar las acciones de cooperación 
para la transparencia financiera y fiscal 
internacional. “Panamá ha establecido 
políticas nacionales para contribuir 
a prevenir y combatir el blanqueo 
de capitales y el financiamiento 
del terrorismo y de la proliferación 
de armas de destrucción masiva. 
Igualmente, hemos fortalecido los 
mecanismos de cooperación entre 
los países miembros”, destacó Cortizo 

Cohen. El jefe del Ejecutivo resaltó que, mediante una 
robusta cultura de cumplimiento y transparencia, su 
administración le ha dado prioridad al fortalecimiento 
institucional para la prevención y combate del lavado 
de activos y del financiamiento del terrorismo. Para 
lograr sistemas nacionales y regionales más eficaces y 
eficientes, resaltó el gobernante, es clave la integridad, 
transparencia, liderazgo, cooperación, inclusión y 
formación profesional técnica. El presidente de Gafilat, 

Jorge Omar Chediak González, 
señaló que esta Reunión de Grupos 
de Trabajo del Gafilat en Panamá es 
prueba fehaciente del compromiso 
de nuestros países y sus autoridades 
para avanzar en el cumplimiento 
de cuestiones técnicas y normativas 
y cumplir de la mejor manera con 
el estándar internacional en esta 
materia. También se ha avanzado en 
asistencia técnica y cooperación, dijo.

El presidente Cortizo Cohen destacó que el apoyo de Gafilat es esencial para la adecuada implementación de los estándares del 
GAFI y el fortalecimiento de los servicios financieros en todos los países miembros.

La actual 
administración le 
ha dado prioridad 
al fortalecimiento 
institucional para la 
prevención y combate 
del lavado de activos y 
del financiamiento del 
terrorismo.
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El Centro de Enseñanzas e 
Investigaciones Agropecuarias de 
Panamá Este (CEIAPE) tendrá nueva 
casa. El 19 de julio, el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, hizo la entrega simbólica 
del cheque a la sociedad Gones 
Hermanos, S.A., por la compra de 
las tierras donde se desarrollará este 
centro. Se trata de 325 hectáreas 
adquiridas con la inversión de B/.3.8 
millones. El presidente Cortizo 
Cohen resaltó que su gobierno ha 
demostrado, con hechos concretos 
como este, lealtad y apoyo a los 
productores y al agro nacional. 
“Hoy es un día histórico para los 
que amamos el campo. Esta es una 
gran finca, con una riqueza hídrica 
única y en ella se siente la pasión 
que tuvo una familia trabajadora 
por estas 325 hectáreas de área 
fértil”, dijo el presidente. También 
recordó algunas acciones que su 
gobierno ha emprendido a favor 
del sector agropecuario desde el 

GOBIERNO REAFIRMA “LEALTAD Y APOYO”  

AL SECTOR AGROPECUARIO

El gobernante entregó el cheque simbólico por la compra de los terrenos donde se 
desarrollará el Centro de Enseñanzas e Investigaciones Agropecuarias de la Facultad 
de Ciencias Agropecuarias de la Universidad de Panamá.

día uno de su administración, con la 
celebración del primer Consejo de 
Gabinete en Divisa; la eliminación 
de la Aupsa, cuya implementación 
fue una “traición y el verdugo de los 
productores panameños”. Recordó 
que, por la creación de la Aupsa, 
“la autopista de las importaciones”, 
renunció en su momento al cargo 
de ministro del MIDA. Indicó que 

en pandemia el Gobierno puso 
a disposición de los productores 
el programa Agro Solidario, que 
consiste en préstamos al cero por 
ciento de intereses para garantizar 
la seguridad alimentaria del país. 
Destacó que en pandemia el sector 
agropecuario creció 3%, gracias al 
apoyo y a las políticas dictadas a 
favor de los productores. También 
mencionó que su administración 
aprobó y reglamentó la ley que dicta 
la Política Agroalimentaria del Estado 
(PADE), que es un “escudo” para 
proteger a nuestros productores, y 
resaltó que hay que defenderla en 
el tiempo. Por su parte, el rector de 
la Universidad de Panamá, Eduardo 
Flores, reconoció los esfuerzos del 
Gobierno Nacional, encabezado por 
el presidente Cortizo Cohen, para 
que la universidad consiguiera estos 
terrenos luego de que, hace 12 años, 
las tierras que ocupaba la Facultad 
de Ciencias Agropecuarias en esta 
zona fueran vendidas por el Estado 
para la expansión del Aeropuerto 
Internacional de Tocumen. “Pasaron 
tres gobiernos y fue la adminis-
tración del presidente Cortizo Cohen 
la que nos ayudó”, dijo el rector.
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Desde el 31 de diciembre de 1958 Panamá es miembro de la OMI, que cuenta 
con 175 Estados miembros y tres asociados.

El arquitecto naval Arsenio Antonio Domínguez Velasco, primer candidato panameño y latinoamericano para este cargo, cuenta con 
más de 25 años de experiencia profesional en el mundo marítimo internacional.

PANAMÁ PRESIDE SECRETARÍA GENERAL DE LA  
ORGANIZACIÓN MARÍTIMA INTERNACIONAL

Panamá obtuvo el 18 de julio los votos necesarios 
para presidir la secretaría general de la Organización 
Marítima Internacional (OMI) para el período 2024-
2027, a través de la candidatura del arquitecto naval 
Arsenio Antonio Domínguez Velasco. El presidente 
de la República, Laurentino Cortizo Cohen, quien en 
representación de Panamá formalizó, a través de una 
nota, la candidatura del país bajo el lema “Tomando 
la iniciativa para un futuro unido y mejor”, dijo que, 
como país marítimo, es un honor que Domínguez haya 
sido electo nuevo secretario general de la OMI. “Es 
un día histórico que nos llena de gran orgullo”, dijo el 
mandatario. Domínguez Velasco, primer candidato 
panameño y latinoamericano para este cargo, cuenta 
con más de 25 años de experiencia profesional en 
el mundo marítimo internacional, además de sus 
contribuciones como embajador y representante 
permanente de Panamá ante la OMI y presidente del 
Comité de Protección del Medio Marino. Domínguez 
actualmente es director de la División de Protección de 
Medio Marino de la OMI, luego de fungir como director 
de la División Administrativa y jefe de Gabinete y de 
la Organización, por lo que cuenta con la trayectoria 
y experiencia necesarias para el cargo. La OMI, que 
cuenta con 175 estados miembros y tres asociados, es 

la autoridad mundial encargada de establecer normas 
para la seguridad, la protección y el comportamiento 
ambiental que ha de observarse en el transporte 
marítimo internacional y Panamá es miembro desde el 
31 de diciembre de 1958. La elección se dio durante 
uno de los foros de la cumbre regional entre la Unión 
Europea y la Comunidad de Estados de América Latina 
y el Caribe (CELAC), que reúne en Bruselas, Bélgica, a 
líderes europeos, latinoamericanos y caribeños. Panamá 
compitió en esta elección con Turquía, Dominica, Kenia, 
Finlandia y China.  
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AVANCES EN MATERIA ANTILAVADO DE DINERO Y 
CONTRA EL FINANCIAMIENTO DEL TERRORISMO

El vicepresidente de la República participó de la III Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno entre la Unión Europea y la Comunidad 
de Estados de América Latina y el Caribe (CELAC), designado por el mandatario, Laurentino Cortizo Cohen.

El vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo 
Jaén, participó el martes 18 de julio en la reunión plenaria 
de la III Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno entre 
la Unión Europea (UE) y la Comunidad de Estados de 
América Latina y el Caribe (CELAC), en Bruselas, Bélgica, 
donde resaltó los avances trascendentales de Panamá en 
materia antilavado de dinero y contra el financiamiento 
del terrorismo y la proliferación de armas de destrucción 
masiva. Carrizo Jaén destacó que recientemente se 
completaron las 15 acciones establecidas en conjunto 
con el Grupo de Acción Financiera Internacional 
(GAFI), y el país está preparado para recibir la visita “in 
situ” del Grupo Conjunto de las Américas. “Queremos 
que toda la comunidad internacional, y en especial 
la Unión Europea, sea testigo de nuestros resultados 
tangibles y concretos, así como de la sostenibilidad 
de los mismos”, manifestó Carrizo Jaén. “Quiero dejar 
claro el enorme esfuerzo de todo el pueblo panameño 
para llegar a este punto. Esperamos que el avance 
técnico sea reconocido de manera política también”, 
añadió. Durante su intervención en la plenaria, reiteró 
que Panamá, en su vocación de país articulador, está 

dispuesto a facilitar el diálogo en busca de soluciones 
realistas, basadas en el respeto y ajustadas al derecho 
internacional, en un momento importante en el que la 
comunidad internacional debe ponerse a la altura de 
las circunstancias políticas y socioeconómicas, ya que 
sin estabilidad no puede haber desarrollo.

Se resaltó que en Panamá recientemente se completaron las 15 acciones 
establecidas en conjunto con el Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI).
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AVANZA CONSTRUCCIÓN DE ESTADIOS,  
CENTROS PENITENCIARIOS Y CARRETERAS

Se le informó al Presidente que la entrega de los trabajos del “Gato Brujo” Salinas y del 
Juan Demóstenes Arosemena está prevista para el mes de agosto.

En esta ocasión el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, se reunió el 17 de julio 
con autoridades de los ministerios 
de Obras Públicas, Educación, 
Gobierno y Pandeportes, en el 
Gabinete de Seguimiento a la 
Ejecución y Compromisos. El 
Ministerio de Obras Públicas (MOP) 
informó sobre los procesos de 
licitación de proyectos como la 
carretera Chumico - Alto Tólica - 

Guayabito, que se encuentra a la 
espera de que el contratista presente 
la fianza para enviar el contrato a la 
Contraloría. En cuanto a la carretera   
San Francisco - Santa Fe, detalló 
que la licitación será el 4 de agosto 
próximo, mientras que el proyecto 
Ocú - Las Minas registra un 91% 
de avance. Por su parte, el equipo 
del Ministerio de Gobierno brindó 
detalles de proyectos comarcales a 
través del financiamiento del Banco 

Mundial, entre ellos la próxima 
entrega de la orden de proceder 
para la construcción de la sede del 
Congreso Ngäbe Buglé. También 
adelantaron el avance de 73% en la 
instalación del sistema de cámaras 
y monitoreo en el Complejo La 
Gran Joya, en Las Garzas. En tanto, 
el director de Pandeportes, Luis 
Denis Arce, detalló que el estadio 
Roberto Mariano Bula avanza a buen 
ritmo según el cronograma, con un 
52%. Asimismo, dijo que están a la 
espera de que se termine con el 
proceso de selección de contratistas 
en proyectos como Jaime Vélez, 
Ismael Laguna y Jorge Dely Valdés, 
también en la provincia de Colón. 
En referencia al estadio “Gato Brujo 
Salinas”, en La Chorrera, se realizan 
pruebas en luminarias, conexión de 
energía, ya cuenta con permiso de 
ocupación y falta culminar detalles 
de acabado y la entrega se prevé 
para agosto próximo, al igual 
que el estadio Juan Demóstenes 
Arosemena, en Curundú. También 
resaltaron el avance en el Centro 
de Entrenamiento de Boxeo Tierra 
de Campeones, en la Cinta Costera, 
entre otros proyectos.

Cada semana, el Gabinete de Seguimiento a la Ejecución y Compromisos se reúne 
para agilizar las obras que son prioritarias para beneficio de la comunidad.
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EXTIENDEN CONTROL DE PRECIO DE PRODUCTOS DE LA 

CANASTA BÁSICA

El Gobierno Nacional extendió por seis meses el 
control de precio de 18 productos alimenticios. 
La medida quedó establecida en el Decreto 
Ejecutivo N° 11 del 18 de julio de 2023, publicado 
en la Gaceta Oficial No. 29827-A. El primer 
artículo de esta norma señala que se prorroga la 
vigencia del Decreto Ejecutivo No. 165 de 1 de 
julio de 2014 y sus respectivas modificaciones, 
por seis meses, según lo dispone el artículo 200 
de la Ley 45 de 2007. Entre los rubros cuyos 
precios quedarán congelados están: bistec 
de cinta con hueso, la babilla, carne molida 
de primera, el pollo entero Panamá, arroz de 
primera, lentejas, aceite vegetal de palma o 
soya, macarrones (espagueti) y coditos. Además, 
se incluye la tuna en agua, sardina en salsa de 
tomate, sin picante, leche en polvo, pan de 
molde blanco y el pan de michita blanco; queso 

amarillo tipo americano procesado, mortadela y 
salchichas que contengan carne de res.  

Acodeco verifica el cumplimiento de la norma y los márgenes de ganancia de los comercios.

La medida se estableció mediante el Decreto Ejecutivo N° 11 del 18 de julio 
de 2023, publicado en la Gaceta Oficial No. 29827-A. 
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DOTAN DE HERRAMIENTAS TECNOLÓGICAS AL 

CENTRO EDUCATIVO CURTÍ

Un grupo de 12 estudiantes recibieron “tablets” por su buen índice académico.

El Despacho de la Primera Dama 
de la República, liderado por 
Yazmín Colón de Cortizo, dotó 
de herramientas tecnológicas 
al Centro Educativo Curtí, en el 

corregimiento de Tortí, distrito de 
Chepo, como parte del proyecto 
de equipamiento de robótica y 
“STEAM”, para centros educativos, 
Infoplazas e institutos de formación 

profesional y técnica.  Este centro 
educativo multigrado, que atiende 
a niños desde prekínder hasta 
sexto grado, fue equipado con 
10 computadoras portátiles, 
“mouse” y programas de robótica y 
“STEAM”.  Asimismo, 12 estudiantes 
recibieron “tablets” por su buen 
desempeño académico.  Por 
su parte, Fundesteam donó la 
capacitación a los estudiantes y al 
profesor responsable en robótica.  
También les entregó kits de Lego 
para armar prototipos. Por otro 
lado, el Despacho de la Primera 
Dama, personal del Servicio de 
Protección Institucional (SPI), 
del Servicio Nacional Aeronaval 
(SENAN) y del Servicio Nacional de 
Fronteras (Senafront) realizaron en 
conjunto una fiesta para celebrar 
el Día del Niño a los estudiantes 
del Centro Educativo Curtí, cuya 
matrícula es de 92 alumnos. Los 
niños disfrutaron de una mañana 
divertida donde recibieron 
juguetes, bicicletas, patinetas y un 
refrigerio.

Se entregaron 10 computadoras portátiles con programas de robótica instalados.
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ALEGRÍA Y ENTRETENIMIENTO EN  

EL DÍA DEL NIÑO 

Más de 10 mil niños y niñas 
disfrutaron junto a sus familiares 
de un día lleno de diversión en 
el Parque Omar, en el marco de 
la celebración del Día del Niño, 

actividad organizada por el 
Despacho de la Primera Dama 
de la República. Los pequeños 
de la casa se divirtieron con 
el brinca-brinca, golosinas, 

Miles de familias disfrutaron de la tarima artística, en el evento organizado por el Despacho de la Primera Dama.

Miles de niños disfrutaron de la tarima artística, 
en el evento organizado por el Despacho de la 
Primera Dama. 

regalos, pintacaritas y refrigerios, 
completamente gratis. Desde 
las 11:00 de la mañana hasta las 
6:30 de la tarde, en la tarima hubo 
presentaciones artísticas, obra 
de teatro, cantantes, espectáculo 
canino, trucos de magia y de títeres; 
taller de “tancubo”, cuentacuentos, 
música en vivo a cargo de las 
orquestas del Servicio Nacional 
de Fronteras (Senafront) y del 
Servicio de Protección Institucional 
(SPI) y mucho entretenimiento.  La 
actividad contó con el apoyo de 
las instituciones del Estado y la 
empresa privada. 
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Con el propósito de mejorar la 
visión de cientos de personas 
en pobreza multidimensional de 
distintas partes del país y cuyas 
solicitudes de apoyo han llegado 
al Despacho de la Primera Dama 
de la República, encabezado 

por Yazmín Colón de Cortizo, el 
pasado viernes en Pacífica Salud 
de Costa del Este se dio inicio 
a la jornada de atención de 50 
personas aproximadamente, 
elegibles para cirugías de 
cataratas. Estas jornadas se dan 

CONTINÚA JORNADA DE  

‘CATARATÓN’
Las intervenciones quirúrgicas se llevaron a cabo 
en Pacífica Salud y The Panama Clinic.

Se evaluó a 50 pacientes y los que califiquen serán operados en los próximos días.

La unidad móvil Salud Sobre Ruedas, del Despacho de la Primera Dama, apoyó con exámenes preoperatorios.  

gracias a un acuerdo entre Pacífica 
Salud y la Asociación Pro-Obras 
de Beneficencia; recientemente, 
también se iniciaron en The Panama 
Clinic, donde hasta la fecha han 
sido evaluados 97 pacientes y se ha 
realizado 52 cirugías. El personal 
de Pacífica Salud realizó pruebas 
de glicemia a los pacientes, 
mientras que en la unidad móvil 
Salud Sobre Ruedas, del Despacho 
de la Primera Dama, se realizaron 
electrocardiogramas como parte 
de los exámenes preoperatorios.  
Entre ambos hospitales se busca 
realizar unas 600 intervenciones 
quirúrgicas a pacientes a nivel 
nacional.
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EXPO FERIA UNIVERSITARIA, UNA VENTANA DE  
OPORTUNIDADES PARA ESTUDIANTES
Cerca de tres mil estudiantes de 
undécimo y duodécimo grado de 
colegios oficiales y particulares 
de todo el país asistieron a la 
inauguración de la Expo Feria 
Universitaria Jóvenes Orientados 
al Éxito - Meduca 2023. El evento, 
organizado por la Dirección 
Nacional de Orientación Educativa 
y Profesional del Ministerio de 
Educación (Meduca), se desarrolló 
en el Centro de Convenciones de 
la Ciudad del Saber, en Clayton, 
para ofrecer información sobre 
las oportunidades académicas 
y becas, tanto nacionales como 
internacionales. Esta exposición 
tuvo como objetivo proporcionar a 
los estudiantes información sobre 
las variadas carreras ofrecidas por 
las universidades participantes, así 
como las perspectivas laborales. 
Además, ayudar a los jóvenes a 
tomar decisiones responsables en 
cuanto a su formación profesional, 
basándose en sus aptitudes, 
intereses y las demandas del 
mercado laboral. La Expo Feria 

En el evento educativo, las universidades, centros de estudios superiores y 
embajadas muestran sus ofertas académicas, planes de estudios, costos y 
opciones de financiamiento.

Los graduandos y pregraduandos conocieron opciones académicas para tomar una 
decisión acertada sobre su futuro profesional.

Universitaria Jóvenes Orientados 
al Éxito - Meduca 2023 se ha 
convertido en una vitrina importante 
para que academias, universidades, 
centros de estudios superiores y 
embajadas muestren sus ofertas 

académicas, planes de estudios, 
costos y opciones de financiamiento. 
Durante el evento se hicieron 
charlas, talleres y conferencias 
dirigidas a orientar a los estudiantes 
en su elección académica.
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De la mano de la Universidad Santa 
María La Antigua (USMA), el Banco 
Nacional de Panamá (BNP) inauguró 
la cuarta versión del Diplomado en 
Periodismo Bancario, un programa 
de educación continua a través 

de una alianza estratégica que se 
pactó hace cuatro años. “Nos llena 
de orgullo cumplir con la misión de 
brindar una educación de calidad 
y el crecimiento sostenido de 
nuestra sociedad”, destacó Javier 

Este año se evaluará a profesores y alumnos, con el objetivo de destacar la educación continua con estándares de calidad.

CUARTA VERSIÓN DEL DIPLOMADO EN 

PERIODISMO BANCARIO
En esta jornada se hará entrega de un libro con 
las ponencias de los facilitadores, que les servirá 
como material de consulta en sus investigaciones 
periodísticas.

Carrizo Esquivel, gerente general 
de BNP, durante el acto inaugural. 
Facilitadores con experiencia y 
trayectoria en banca serán los 
encargados de dictar los módulos 
con magistrales ponencias que 
serán evaluadas académicamente 
por la USMA. Entre los módulos 
se encuentran: Fundamentos del 
Sistema Bancario, Mercado Bursátil 
y Fideicomisos, Corresponsalías 
Bancarias y Financiamiento 
Internacional, Ambiente, Sociedad 
y Gobernanza; Sostenibilidad 
y Gestión Socioambiental, 
Digitalización de los servicios 
bancarios, Cumplimiento y sanas 
prácticas de debida diligencia, 
Gobierno Corporativo, Importancia 
de la Disciplina Financiera, 
Periodismo Digital, Inteligencia 
Artificial, Seguridad de la 
Información y Normativa Bancaria, 
Riesgo Integral,  Estabilidad 
Financiera, entre otros. Esta versión 
cuenta con la participación de 
tres estudiantes destacados de la 
Universidad de Panamá y dos de la 
USMA. 
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El Ministerio de Educación inició los trabajos 
de mantenimiento y reparación de los techos 
y alerones del pabellón principal y el aula 
máxima de la Escuela Normal Juan Demóstenes 
Arosemena, luego de que la ministra del ramo, 
Maruja Gorday de Villalobos, entregara a la 
empresa constructora la orden de proceder 
con una inversión de B/.1.9 millones. Es de 
interés de las autoridades educativas mejorar 
las infraestructuras, proporcionar oportunidades 
y garantizar una educación de calidad a los 
más de 1,350 estudiantes de este plantel 
educativo. Además, impulsar el crecimiento 
en la formación de los docentes y contribuir a 
mejorar el aprendizaje en la educación de los 
futuros educadores del país, mejorar la calidad 
de la instrucción, el sistema de evaluación, 
seguimiento y apoyar programas de formación 
de profesores. Los ministerios de Educación y de 
Cultura velarán que estos trabajos no afecten la 

estructura original, al considerar que este centro 
escolar es monumento histórico de la Nación. La 
empresa encargada tiene un plazo máximo para 
la ejecución de la obra de 330 días calendario, a 
partir de la vigencia del contrato.

ORDEN DE PROCEDER PARA LA REPARACIÓN DE

LA ESCUELA NORMAL

Este centro de formación de maestros cuenta con una matrícula de 1,350 estudiantes.

Para la ejecución de la totalidad de los trabajos, el contratista tiene 330 
días calendario, a partir de la vigencia del contrato.
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El Grupo Banco Mundial efectuó una visita de 
cortesía al ministro de Economía y Finanzas 
(MEF), Héctor Alexander, para presentarle un 
proceso de revisión de la evolución de su visión 
y misión, su modelo operativo y su capacidad 
financiera, con el fin de apoyar mejor a 
los países y hacerles frente a los desafíos 
mundiales. La entidad financiera internacional 
se encuentra en un proceso de evolución para 
fortalecer la atención a los países y atender las 
necesidades prioritarias de las personas. En 
medio de este proceso, se han lanzado siete 
consultas regionales en América Latina y el 
Caribe, seleccionando a Panamá como sede 
para albergar la reunión de esta consulta en 
la que participaron personas de toda América 
Latina y el Caribe, para afrontar los desafíos 
emergentes, incluyendo los asociados al 
cambio climático. El Grupo Banco Mundial 

emprendió un proceso transparente e inclusivo 
con diversos actores claves para garantizar 
un desarrollo consultivo abierto en torno a su 
evolución. El principal objetivo de las consultas 
era escuchar a los socios, contrapartes y aliados 
del desarrollo. 

En la reunión participaron el ministro de Economía y Finanzas, Héctor Alexander; y por el Grupo Banco Mundial, Axel Van Trotsemburg, 
director gerente sénior de Políticas de Desarrollo y Alianzas; Michel Kerf, director para América Central y República Dominicana del 
BIRF.

GRUPO BANCO MUNDIAL FORTALECE ATENCIÓN Y  

CONSULTAS REGIONALES

El organismo financiero internacional emprendió un proceso 
transparente e inclusivo con diversos actores claves para garantizar un 
desarrollo consultivo abierto en torno a su evolución
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PROPUESTAS PARA REHABILITACIÓN DE LA CARRETERA  

PANAMERICANA ESTE
Un total de cuatro empresas entregaron 
sus propuestas para adjudicarse el contrato 
del proyecto de “Rehabilitación, mejora y 
mantenimiento por estándares de desempeño de 
la carretera Panamericana Este”, la primera obra 
bajo la modalidad de asociación público-privada 
(APP) en Panamá, informó el Ministerio de Obras 
Públicas (MOP). Los consorcios que presentaron 
sus propuestas son: China Harbour Engineering 
Company LTD (China), Strabag AG (Austria), 
Consorcio Corredor del Istmo (Promotora 
Desarrolladora Mexicana de Infraestructura, 
S.A. Latinoamericana de Infraestructura, S.A., 
Prodemex Construcciones S.A.) (México) e 
Intervial Chile S.A. (Colombia-Chile). La obra 
comprende la rehabilitación de 246 kilómetros 
de carretera y beneficiará a 145,190 personas 
desde Las Garzas de Pacora hasta Yaviza, en las 
provincias de Panamá y Darién, respectivamente. 

La comisión evaluadora tiene 10 días hábiles 
para verificar las propuestas que se entregaron 
y analizar si cumplen con lo establecido en el 
pliego de cargos. Posteriormente, se abren 
las propuestas económicas y se le adjudica el 
contrato a la empresa que tenga el mejor precio.

Consorcios de China, Austria, México y Colombia-Chile hicieron sus propuestas para la edificación de esta obra. 

La obra contempla una inversión inicial estimada en B/.283 millones.
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La Dirección de Ganadería del MIDA y COPEG aprovecharon la actividad para orientar sobre el gusano barrenador.

RENTABILIDAD Y SOSTENIBILIDAD DE LA  

PRODUCCIÓN GANADERA
En la apertura de la 
X Feria Ganadera de 
la Carne y Leche, el 
viceministro, Alexis 
Pineda, reiteró el apoyo 
del Gobierno Nacional 
para mejorar el sector. 

El viceministro de Desarrollo 
Agropecuario, Alexis Pineda, 
inauguró la X Feria Ganadera de la 
Carne y Leche, que se celebró del 
13 al 16 de julio, en los terrenos 
de la Feria Internacional de David, 
provincia de Chiriquí, organizada 
por la Asociación Nacional de 
Ganaderos (Anagan) Capítulo de 
Chiriquí. En su intervención, Pineda 
reiteró el apoyo del Gobierno 
Nacional, del MIDA y de todas 
sus entidades relacionadas con el 
agro, para mejorar la ganadería 
en el país. Dijo que la producción 
de carne y leche es fundamental 

para la seguridad alimentaria de 
la población. Como parte de esta 
actividad, se realizó el VI Congreso 
Ganadero, con el lema “Rentabilidad 
y sostenibilidad de la producción 
ganadera. Desafío inminente”, en 
el que se incluyó conferencias 
dictadas por expositores nacionales 
e internacionales, en temas de 

tecnología para el mejoramiento 
de la producción en fincas y en la 
industria de la carne. La actividad 
incluyó un taller de asado de carne, 
concurso de ordeño mecanizado, 
competencia de barriles, festival 
de BBQ y el Campeonato Provincial 
de Clubes de Lazo de Chiriquí 
Occidente.  
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El primer taller de capacitación en el uso de la 
herramienta de Zonificación Agrícola de Riesgo 
Climático, a partir de la experiencia desarrollada por 
la Empresa Brasileña de Investigación Agropecuaria 
(EMBRAPA), realizó en Panamá la Organización 
de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO), junto a la Secretaría Ejecutiva del 
Consejo Agropecuario Centroamericano (SECAC) y la 
Comisión Centroamericana de Ambiente y Desarrollo 
(SECCAD). El acto inaugural estuvo presidido por 
el ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama; el coordinador subregional de la FAO 
para Mesoamérica, Adoniram Sanches; la secretaria 
ejecutiva del SECAC, Lucrecia Rodríguez; y el asesor 
de la secretaría ejecutiva de la SECCAD, Raúl Artiga. 

HERRAMIENTAS PARA MEJORAR LA  

ACTIVIDAD AGRÍCOLA

Equipos técnicos de los ministerios de agricultura de los países 
de Centroamérica y República Dominicana.

En la actividad se conoció la 
experiencia brasileña con la 
Zonificación Agrícola de Riesgo 
Climático y su aplicación práctica 
en territorios del Corredor Seco 
Centroamericano y zonas áridas de 
República Dominicana.

Valderrama resaltó que, si los Estados y Gobiernos 
aplican estas nuevas herramientas para beneficio de 
la humanidad, se puede resolver muchos problemas 
en conjunto, produciendo de forma mucho más 
eficiente, amigable con la naturaleza y resiliente, y 
adecuar realmente a las condiciones climáticas y 
cambiantes que se enfrentan hoy. 
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CONSTRUCCIÓN DE POZOS, ABREVADEROS Y 

CAMINOS DE PRODUCCIÓN

Desde 2019 hasta julio de 2023, se han construido 2,209.8 kilómetros de caminos de producción.

Estas y otras iniciativas, que incluyen alimentos para los animales y 
asesoramiento técnico a los productores, se han intensificado luego 
de ser declarado por el Consejo de Gabinete el estado de emergencia 
ambiental en el país frente a la sequía prolongada.

Un total de 270 pozos se han perforado, 44 
abrevaderos se han construido y 392.6 kilómetros 
de caminos se han habilitado en este 2023, en 
apoyo a pequeños y medianos productores 
afectados por la variabilidad climática, como 
parte de las acciones del Plan Sequía que 
implementa el Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario, a través de la Dirección Nacional 
de Ingeniería Rural y Riego. En este sentido, en la 
provincia de Herrera se han perforado 91 pozos 
profundos; 84 en Los Santos; 61 en Veraguas, 15 
en Chiriquí; 11 en Coclé y 8 en Chepo, según 
detalla un informe elaborado por Ingeniería 
Rural y Riego hasta el 14 de julio.  Desde 2019 
a la fecha, se construyeron 2,069. También se 
han construido a nivel nacional hasta la fecha 
señalada, 44 abrevaderos (15 en Los Santos, 11 
en Darién, 6 en Veraguas, 7 en Herrera y 5 en 
Coclé). Desde 2019 a la fecha se han construido 

690 en todo el país. En cuanto a los caminos 
de producción, en lo que va de 2023 se han 
construido 138.6 kilómetros en Los Santos; 
157.6, en Veraguas; 47.4 en Chiriquí; 26.7, en 
Coclé; 14, en Panamá Oeste; y 8.3, en Herrera. 
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CONGRESO NACIONAL  

PORCINO

Carlos Pitty, presidente de Anapor; Carlos Salcedo, ministro consejero; Luis Castroverde, 
de Anavip; Wei Qiang, embajador de la República Popular China; y el ministro 
Valderrama, durante el corte de cinta en la inauguración.

En Panamá este sector genera unos 15,000 empleos, 
con una carne que es la segunda más consumida en 
el país. 

El ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto 
Valderrama, resaltó el impacto 
del sector porcino en la 
economía panameña y los retos 
que han tenido que enfrentar 
sus productores, en el marco de 
la inauguración del X Congreso 
Nacional Porcino, enfocado 
en mejorar la producción de 
cerdo en Panamá, libre de peste 
porcina clásica por 60 años, 
evento que se realizó en Santiago 
de Veraguas. En este encuentro, 
organizado por la Asociación 
Nacional de Porcinocultores de 
Panamá (Anapor), el ministro 
Valderrama destacó que muchas 
de las migraciones de los 
pueblos se deben a la falta de 
oportunidades y de comida, por 
lo que este Congreso tiene un 
efecto positivo en Panamá y el 
mundo, debido a que “unidos 
hoy, en esta reunión, se trabaja 
en fortalecer los procesos 
productivos del cerdo, un 
sector generador de empleos, 
y garantizando la seguridad 
alimentaria del país”. Valderrama 
instó a los participantes a seguir 
produciendo comida, con el 
respaldo del Gobierno del 
presidente Laurentino Cortizo 
Cohen, que se ha caracterizado 
por el apoyo que se ha dado a 
los productores con acciones 
concretas como la Ley de Política 
Agroalimentaria de Estado 
(PADE). El presidente de Anapor, 
Carlos Pitty, detalló la realidad 
del sector porcino en Panamá y 
su importancia en la economía al 
generar unos 15 mil empleos, con 
una carne que es la segunda más 
consumida en el país. Además, 
se refirió al Tratado de Promoción 
Comercial con Estados Unidos, 
que afecta a este sector, y solicitó 
un acercamiento con el Gobierno 
chino para poder exportar carne 
a ese país.
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Panamá será el primer país piloto en todo el mundo 
en iniciar el proceso de implementación de la Iniciativa 
de Desarrollo de Capacidades de ONU-Agua para el 
ODS 6 (CDI, por sus siglas en inglés). Este proyecto 
es una importante plataforma de coordinación 
interinstitucional en el trabajo de desarrollo de 
capacidades relacionadas con el agua, el saneamiento 
y la higiene. Y es que el Objetivo de Desarrollo 
Sostenible (ODS 6) es agua y saneamiento para todos 
para 2030, lo cual implica diferentes metas que en 
esta materia los países tienen que alcanzar hasta ese 
año. Como parte del proceso de implementación de 

la CDI, es necesario que, como país piloto, se busque 
la apropiación y la aceptación a nivel nacional para 
crear una voluntad política que irá acompañada de 
un taller integrado para cada nivel, lo cual catalizará el 
desarrollo de la capacidad entre el Gobierno Nacional 
y otras partes interesadas nacionales clave. De igual 
manera, Naciones Unidas apoyará a los países en 
la realización de una evaluación de las necesidades 
de fortalecimiento de capacidades en agua y una 
evaluación de las deficiencias.  Esto será la base para 
la preparación del plan nacional de desarrollo de 
capacidades en recursos hídricos.

El país cuenta con un patrimonio hidrológico extraordinario de más de 500 ríos.

PLAN PILOTO  

DE GESTIÓN HÍDRICA

Se trata de una plataforma de coordinación interinstitucional en el trabajo de 
desarrollo de capacidades relacionadas con el agua, el saneamiento y la higiene, 
con apoyo de ONU-Agua.
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Al menos 389 jaguares han muerto en Panamá entre 1989 y 2023.

CENSO NACIONAL  

DEL JAGUAR
Este monitoreo va a marcar 6,000 hectáreas, con el 
propósito de saber cuántos ejemplares existen de 
esta especie que se encuentra en peligro crítico.

El Ministerio de Ambiente trabaja 
con Fundación Yaguará Panamá y 
ONU Ambiente en el proceso de 
elaboración del Censo Nacional 
del Jaguar en la zona oriental del 
país, específicamente desde los 
parques nacionales Soberanía y 
Chagres hasta el Parque Nacional 
Darién. A fin de conocer los últimos 
detalles relativos al proyecto, se 
realizó un taller de entrenamiento 
de cámaras trampa.  Este ejercicio 
se desarrolló en jornadas de 
dos días en las instalaciones 
de la Secretaría Nacional de 
Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senacyt). También se tuvo el 
objetivo de reunir, capacitar y 
elaborar una hoja de ruta para 
la implementación del censo, 
para fortalecer la capacidad de 
conservación de este importante 
felino y conectar los Parques 
Nacionales de Darién y Chagres 
para una buena convivencia entre 
los jaguares y ganaderos. Hasta la 
fecha se han realizado cuatro de 
los nueve muestreos que se han 
establecido para tener información 
de esta especie y los mamíferos 
terrestres en las diferentes áreas. 
Para este censo se han colocado 
dos cámaras trampa divididas en 
32 estaciones en un área de 100 
o más kilómetros cuadrados, por 
sitio de muestreo.
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Ivone Villarreal es médico egresada del Instituto de 
Medicina Nikolai Ivanovich Pirogov de Odessa, en la 
República de Ucrania, en la antigua Unión Soviética.  
Ha ocupado cargos administrativos como directora 
médica de centros de salud y directora regional de 
Salud de Panamá Este. En su formación académica 
se incluyen varios diplomados y posgrados, tales 
como: diplomados en Nutrición Clínica; en Cuidados 
Paliativos; posgrado en Salud Sexual y Reproductiva 
del Adolescente (ESI-FLACSO - Universidad 
Católica de Chile); posgrado en Atención Integral 
del Adolescente con énfasis en Salud Sexual y 
Reproductiva (Udelas) y maestría en Economía de la 
Salud, en la Universidad de Panamá. En la actualidad 
se desempeña como directora nacional de Provisión 
de Servicios de Salud del Ministerio de Salud.
 
¿EN QUÉ CONSISTE LA LABOR DE LA 
DIRECCIÓN NACIONAL DE PROVISIÓN DE 
SERVICIOS DE SALUD?
La Dirección de Provisión de Servicios de Salud 
está adscrita al Despacho Superior, que preside el 

ministro de Salud, Luis Francisco Sucre, y nuestra 
misión principal es garantizar los servicios de 
salud de manera óptima hacia la población, con 
equidad, eficiencia y efectividad; adicional, estamos 
al pendiente, en coordinación con la Dirección de 
Insumos y Medicamentos, de la cobertura de equipos 
e insumos (en hospitales, centros, subcentros y 
policentros) en las 15 regiones de Salud. Trabajamos 
en equipo promoviendo los servicios de salud en 
todo el país, sobre todo en las áreas de difícil acceso 
a través de los distintos departamentos: Desarrollo 
de Modelos de Gestión, Monitoreo y Evaluación; 
Gestión Farmacéutica; Organización y Desarrollo; 
Trabajo Social; Salud Nutricional; Equipos de 
Biomédica y Emergencias en Salud.

¿CÓMO ENFRENTÓ ESTA DIRECCIÓN LA 
EMERGENCIA NACIONAL POR LA PANDEMIA?
En la pandemia que enfrentamos se redoblaron 
esfuerzos de esta administración a cargo del 
presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, quien anuncia el estado de emergencia. 

SERVICIOS DE SALUD CON  

EQUIDAD Y EFICIENCIA
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Ante esta inesperada situación, nos vimos en la 
tarea de suplir todos los equipos, camas, insumos, 
vacunas, medicamentos y lo que se necesitó para 
hacerle frente a esta realidad. Con la aparición del 
primer caso, el rápido incremento de pacientes 
Covid-19 y los casos complicados consideramos 
establecer nuevas estructuras provisionales de 
salud, desarrollando modelos de gestión técnica 
en la red de servicios públicos de salud. Es así 
como iniciamos la atención y hospitalización 
en centros de atención como el Figali, 
Panamá Solidario, el Instituto Nacional de 
medicina Física y Rehabilitación (INMFRE), 
el Instituto Técnico Superior Especializado 
(ITSE), hoteles hospital, albergues y 
hasta carpas hospitalarias que fueron 
instaladas en algunas regiones de 
Salud. Además, se garantizó el 
traslado fluido de pacientes graves 
Covid-19, externalizando el servicio 
de transporte de pacientes en 
diferentes provincias del país.

¿DE CUÁNTO HA SIDO 
LA INVERSIÓN EN 
EQUIPOS MÉDICOS EN LAS 
INSTALACIONES DE SALUD?
La inversión en equipo médico para el 
2020 fue de B/.7,541,395.00 y para 
el 2021 fue de B/.14,772,800.38, 
distribuidos en todas las 
instalaciones del Sistema Nacional 
de Salud. De acuerdo con estadísticas 
de la Dirección de Planificación, en el 
año 2021 se atendió, por región de 

Salud, comarcas indígenas y hospitales nacionales 
del Ministerio de Salud, 4,893,639 consultas.

¿CUÁL ES EL APORTE DE ESTA DIRECCIÓN 
PARA DISMINUIR LA POBREZA?
 Las Giras de Trabajo Comunitario (GTC) han sido un 
impulso, ya que nos han llevado a esas comunidades 

más necesitadas y vulnerables. En conjunto 
con las otras instituciones, hemos atacado 
los problemas directos en estos lugares y 

podemos informar que, desde la Dirección de 
Provisión de los Servicios, nos encargamos 
del equipamiento necesario de los centros 

dentro de las áreas donde se realizan estas 
giras. Previamente, se sabe el área 

que se va a visitar y separamos el 
equipo que nos solicitan para cubrir 

l a s necesidades de insumos que hay 
q u e suplirles. Es así como, por ejemplo, 
v e m o s la parte de nutrición con el Plan 

Colmena, brindando soluciones en 
materia de nutrición para evitar la 

desnutrición de los niños y mujeres 
embarazadas; dotamos de cremas 

nutricionales y micronutrientes, en 
cada gira. Es una labor continua los 365 

días del año; además, se cuenta con un 
personal local en el área que conoce 
a la población y los recursos con que 
cuentan esas comunidades.

DRA.  IVONE VILLARREAL,
directora nacional de Provisión 
de Servicios de Salud (Minsa).
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La viceministra de Ambiente, 
Diana Laguna, se reunió con 
administradores de la Terminal 
de Transporte de Albrook, con 
el objetivo de dialogar sobre 
diferentes temas relacionados 
a la gestión ambiental en esas 
instalaciones. Uno de los puntos 
abordados fue la verificación 
de la funcionalidad de un 
biofiltro ubicado en el centro 
de la Terminal, cuyo objetivo es 
extraer el aire del ambiente y 
transformarlo en oxígeno a través 
del proceso natural de fotosíntesis. 
Los administradores de la Terminal 
coordinaron acciones con personal 

Personal de MiAmbiente hará inspecciones en el área. 

GESTIÓN AMBIENTAL EN 

TERMINAL DE TRANSPORTE

La viceministra de Ambiente, Diana Laguna, explicó a los directivos de la 
empresa los proyectos corporativos de reducción de emisiones y los exhortó a 
participar en ellos.

de la Dirección de Verificación 
del Desempaño Ambiental del 
Ministerio de Ambiente, a fin 
de validar el funcionamiento de 
esta herramienta. La viceministra 
explicó importantes iniciativas que 
desarrolla la entidad enfocadas en 
la lucha frente al cambio climático, 
entre estas “Reduce Tu Huella”, 
el programa estatal de carácter 
voluntario para la gestión de la 
huella de carbono e hídrica a nivel 
organizacional en el país. A su vez, 
los representantes de la terminal 
expresaron preocupación ante 
la proliferación de aves dentro 
de las instalaciones y que han 
ocasionado accidentes con los 
usuarios. Este reporte fue enviado 
al Departamento de Biodiversidad, 
que procederá a darle seguimiento 
y buscar una solución. 
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PRESENTAN PROYECTO DE LEY QUE CREA  

SISTEMA NACIONAL DE CUIDADOS

La ministra María Inés Castillo enfatizó que Panamá necesita impulsar políticas públicas 
a través de iniciativas como esta.

La ministra de Desarrollo Social, 
María Inés Castillo, presentó ante 
la Asamblea Nacional el proyecto 
de ley que crea el Sistema Nacional 
de Cuidados de Panamá, cuyo 
propósito es garantizar el derecho 
al cuidado, el pleno bienestar y 
el desarrollo de la autonomía de 
las personas, y los derechos de 
las personas que cuidan de forma 
remunerada y no remunerada.  
Este proyecto de ley está 
orientado a promover una nueva 
organización social del cuidado 
basada en la corresponsabilidad 
entre el Estado, familias, sector 
privado, organizaciones no 
gubernamentales, sociales y 
comunitarias y la academia, a través 
del diseño e implementación de 
políticas públicas. En la Asamblea 
Nacional, la ministra Castillo 
manifestó que el cuidado es un 
derecho al que debieran acceder 
todas las personas que lo requieren 
en cualquier etapa de su vida, y 
que en Panamá —como en casi 
todos los países de América Latina 
y el Caribe— una función social 
tan relevante como esta recae 

Según el Plan Estratégico de Gobierno 2019-2024, existen evidencias claras de la 
condición de desigualdad en la que se encuentran las mujeres en Panamá.

mayoritariamente sobre las mujeres. 
Castillo recalcó que la creación de 
un Sistema Nacional de Cuidados 
será una inversión que, además de 
asegurar el desarrollo de los niños y 
niñas y el bienestar de las personas 
adultas mayores y las personas con 
discapacidad, “habrá de generar 

acceso a empleos de calidad; y 
al liberar tiempo de trabajo de 
cuidados de miles de mujeres, 
se posibilitan sus oportunidades 
de autonomía económica y la 
consiguiente generación de 
ingresos para mejorar el bienestar 
propio y el de sus familias”.
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CAPACITACIÓN SOBRE TENDENCIAS DEL 

DESARROLLO INFANTIL TEMPRANO

El diplomado especializado en estimulación temprana se realizó en alianza 
entre el Mides y Udelas.

En su compromiso con mejorar la calidad de 
los Centros de Atención Integral a la Primera 
Infancia (CAIPI), el Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides) entregó a 115 agentes educativas —entre 
maestras, administrativas y asistentes— su certificado 
del Diplomado en Estimulación Temprana y 
Psicomotricidad, y en Desarrollo Infantil y Estimulación 
Temprana. Este curso, que se realizó en alianza entre el 
Mides y la Universidad Especializada de las Américas 
(Udelas), tuvo como objetivo brindar conocimientos 
teóricos y metodológicos sobre las tendencias del 
desarrollo infantil temprano, así como las estrategias 
de aprendizaje en los CAIPI. En 2021, el Mides y 
Udelas firmaron un convenio de cooperación técnica 
con el propósito de contribuir al fortalecimiento 
de las políticas públicas en materia de atención a la 
primera infancia. Igualmente, para hacer efectiva una 
intervención pedagógica que garantice la calidad 
de los servicios que se ofrecen en los CAIPI. “Como 
Gobierno Nacional tenemos un compromiso con la 
primera infancia, la mejor inversión que podemos 
realizar como país, porque prevenimos muchos de los 

problemas en el desarrollo de nuestra sociedad. En los 
primeros tres años de vida se forma la mayor parte del 
cerebro de los niños y las niñas y, ustedes (maestras, 
administradoras y asistentes), son el agente que los 
estimulará para poder crecer más sanos”, enfatizó la 
titular del Mides, María Inés Castillo. En tanto, el rector 
de Udelas, Juan Bosco Bernal, señaló que una de las 
tareas de mayor relevancia de nuestra sociedad es la 
atención a la primera infancia.

Un total de 115 agentes educativas —entre maestras, administrativas y asistentes— recibieron formación sobre psicomotricidad y 
desarrollo infantil, entre otros aspectos relativos a la primera infancia.
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ATENCIÓN PRIORITARIA A  

GRUPOS VULNERABLES

Momento de la firma del acuerdo de cooperación entre el Mides y la Asociación de Clubes de Leones. 

El convenio se mantendrá vigente por un término 
de dos años, prorrogables de común acuerdo entre 
las partes.

La ministra de Desarrollo Social 
(Mides), María Inés Castillo, y el 
represente legal de la Asociación 
Nacional de Clubes de Leones 

Distrito D-1 Panamá, Carlos Alberto 
Smith, firmaron un convenio 
de cooperación con el fin de 
desarrollar acciones conjuntas para 

promover proyectos basados en la 
atención prioritaria de los grupos 
más vulnerables del país. El Mides 
se compromete a orientar los 
programas y acciones para que estén 
dirigidos a cumplir con los objetivos 
en beneficio de las poblaciones más 
vulnerables; a trabajar en conjunto 
con el Club de Leones para el 
desarrollo de las actividades; poner 
a disposición del Club de Leones, 
personal idóneo en el ámbito social 
para coadyuvar en los proyectos que 
se realicen; y poner a disposición de 
las poblaciones más vulnerables a 
ser atendidas, los programas sociales 
y de transferencias monetarias 
condicionadas bajo el paraguas del 
Mides, en especial aplicación del 
Programa de Alfabetización. Por su 
parte, el Club de Leones adquiere 
el compromiso de facilitar todas 
las iniciativas y acciones que son 
conformes a su constitución, para el 
logro de los fines de la referida alianza; 
y desarrollar un trabajo diagnóstico 
de las necesidades concretas de 
los grupos más vulnerables a ser 
atendidos en los sectores donde 
opera esta organización.
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El Departamento de Agrimensura 
del Ministerio de Vivienda 
y Ordenamiento Territorial 
(Miviot) adelanta la confección 
de 18 planos de asentamientos 
informales, pertenecientes a las 
provincias de Panamá, Chiriquí, 
Bocas del Toro y Panamá Oeste. 
Se trata de cuatro comunidades 
que mantienen la confección 
de los respectivos planos, a 
cargo del Área de Dibujo de 
la Dirección de Asentamientos 
Informales, mientras que otras 
14 mantienen sus planos listos. 
Entre los asentamientos con 
planos en proceso destacan La 

Actualmente el Departamento de Agrimensura del Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot) adelanta la confección de 18 planos de asentamientos 
informales en 4 provincias. 

A LA FECHA SE HAN LEGALIZADO 28 

ASENTAMIENTOS INFORMALES

Gran Bendición y 13 de Febrero, 
en el distrito de Arraiján, Panamá 
Oeste; y Residencial Walkiria, 
en el distrito de David, Chiriquí. 
De acuerdo con un informe de 
la Dirección de Asentamientos 
Informales, con sus planos figuran 
una sección de 13 de Febrero y 
La Gran Bendición, Arraiján; Villa 
Verde, en Changuinola, Bocas del 
Toro; Altos de Las Torres sector 
C, en San Miguelito, Panamá; y 
Lotificación San José, en David, 
Chiriquí. En Bocas del Toro, se 
tiene las comunidades Barriada 
Los Ángeles y Eben Ezer. La 
viceministra de Vivienda, Daniela 
Martínez López, recordó que, en 
el período de julio de 2019 a junio 
de 2023, el Miviot ha legalizado 
28 asentamientos distribuidos en 
Panamá, Panamá Oeste, Chiriquí 
y Bocas del Toro.

Se mantiene un registro de 410 comunidades con familias que residen en tierras 
privadas y estatales.
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RESPALDO A ORGANIZACIONES DE 

LA TERCERA EDAD

La titular del Mides, María Inés Castillo, comparte con grupos organizados y autoridades 
de la Universidad del Istmo.

El Plan Nacional a favor de las Personas Mayores 
2022-2025 puede ser consultado en la página web 
del Mides: www.mides.gob.pa.

Por intermedio de la Coordinación 
Nacional de Adulto Mayor, el 
Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides) realizó en la sede de la 
Universidad del Istmo el taller 
“Incidencia y técnicas de cabildeo”, 
dirigido a la nueva directiva 
de la Federación Nacional de 
Asociaciones de la Tercera Edad. 
A la actividad asistieron la titular 
del Mides, María Inés Castillo, y la 
coordinadora Nacional de Adulto 
Mayor del Mides, Irasema Rosas 
de Ahumada, quien indicó que 
las organizaciones de personas 
mayores son aliadas importantes 
en el desarrollo de la política de 
protección que el gobierno viene 
ejecutando. En tanto, Miguel 
Ortega, presidente de la Federación 
Nacional de Asociaciones de 
la Tercera Edad, que aglutina a 
más de 12,000 socios, precisó 
que estos espacios fortalecen las 
alianzas con el Gobierno Nacional 
y les permite a las personas 
mayores participar y expresar sus 
puntos de vista en torno a temas 
que les atañe. Durante el taller, la 
ministra Castillo hizo entrega a las 
autoridades de la Universidad del 

Istmo del Informe Nacional sobre 
Envejecimiento y del Plan Nacional 
a favor de las Personas Mayores 
2022-2025; y recalcó la importancia 
de incorporar a la academia en los 

planes y programas dirigidos a este 
grupo poblacional. Esta actividad 
contó con el auspicio y apoyo 
técnico del Fondo de Población de 
las Naciones Unidas (UNFPA).
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El Condipi fue creado mediante decreto ejecutivo como instancia consultiva y 
deliberativa de las políticas públicas dirigidas a los pueblos indígenas. 

DIRIGENCIA INDÍGENA SE REÚNE CON EL CONSEJO NACIONAL DE 

DESARROLLO INTEGRAL

La dirigencia de los 12 territorios 
y siete pueblos indígenas de 
Panamá se reunió en la nueva 
sesión ordinaria del Consejo 
Nacional de Desarrollo Integral de 

los Pueblos Indígenas (Condipi). 
En el evento estuvo presente 
el ministro de Gobierno, Roger 
Tejada, quien en conjunto con las 
autoridades tradicionales evaluó 

los avances del plan de desarrollo 
integral. Tejada informó, entre otras 
cosas, que ya se envió una nota al 
Ministerio de Relaciones Exteriores 
y a la Autoridad Nacional de 
Administración de Tierras (Anati) 
para solicitar que notifique del 
fallo de la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos, que admitió la 
demanda interpuesta por el pueblo 
originario Bri Brí de Panamá que 
busca el reconocimiento de los 
derechos de ocupación territorial 
ancestrales en la provincia de Bocas 
del Toro, en la región fronteriza 
de Panamá y Costa Rica.  En el 
Consejo, el ministro Tejada anunció 
que se trabajará en los temas de 
delimitación de las tierras y la 
legalización del transporte para las 
comarcas. La reunión fue propicia 
analizar la resolución del Plan de 
Empoderamiento de las Mujeres 
Indígenas. El Condipi supervisa 
la eficaz y efectiva ejecución del 
Plan de Desarrollo Integral de 
los Pueblos Indígenas, adopta 
las recomendaciones, realiza los 
ajustes necesarios y consensúa 
políticas públicas dirigidas a los 
pueblos indígenas respetando 
su identidad y derechos. De igual 
forma, examina periódicamente 
la aplicación de las políticas 
públicas en materia de desarrollo, 
monitorea la ejecución de la 
inversión pública en los territorios 
indígenas, recomienda la creación 
de nuevas instancias institucionales 
para adecuar la relación con los 
pueblos indígenas y fortalecer al 
Estado, entre otras. 

Para el mes de agosto está programada la licitación de proyectos que falta por 
ejecutar en áreas comarcales.
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Los ministros de Seguridad, Juan Pino; de Gobierno, 
Roger Tejada; y de la Mujer, Juana Herrera, se 
reunieron con el fin de coordinar con el Órgano 
Judicial y el Ministerio Público el proceso que dará 
continuidad al uso del brazalete electrónico en los 
casos de violencia contra las mujeres, con la finalidad 
de mantener este elemento como protección a las 
víctimas. El ministro Tejada destacó que como equipo 
interinstitucional se apoya esta política de Estado 
para la protección, mitigación y disminución de las 
cifras de violencia contra la mujer. Añadió que el 
plan piloto del Sistema de Monitoreo y Localización 
electrónico (brazaletes) ya pasó esa etapa y aseguró 
que su desarrollo en el último año ha sido “exitoso”. El 
brazalete electrónico es una herramienta tecnológica 
que tiene el propósito de disminuir el hacinamiento 
en los centros penitenciarios y proteger a las mujeres 
víctimas de violencia. 

BRAZALETES ELECTRÓNICOS Y LA PROTECCIÓN A 
VÍCTIMAS DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO

A la fecha se han colocado 445 de 
estos aparatos tecnológicos, de los 
cuales 259 están activos.

El ministro Tejada catalogó de “exitoso” el uso de este dispositivo en el último año.  
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CELEBRACIÓN DEL DÍA DEL NIÑO  

EN CURUNDÚ
En el marco de la conmemoración 
del Día del Niño y la Niña, la Policía 
Nacional realizó diversas actividades 

donde participaron más de 150 
niños y niñas del corregimiento 
de Curundú. La celebración fue 

Niños, Niñas y adolescentes disfrutaron de actividades recreativas. 

Los uniformados de la Unidad Preventiva Comunitaria mantienen contacto permanente con la niñez. 

El objetivo principal de actividades como esta es resaltar la importancia de la 
prevención de delitos en jóvenes desde temprana edad, a través de juegos, 
dinámicas y charlas interactivas.

una experiencia inolvidable para 
todos los presentes, al tiempo que 
la institución fortaleció los lazos 
de confianza entre la comunidad 
y las fuerzas del orden público. El 
objetivo principal de actividades 
como esta es resaltar la importancia 
de la prevención de delitos entre 
los jóvenes desde temprana edad, 
a través de juegos, dinámicas y 
charlas interactivas con mensajes 
claros sobre la responsabilidad 
individual y colectiva en la 
construcción de una sociedad 
segura y libre de violencia. La 
participación masiva de los niños 
y niñas del corregimiento de 
Curundú evidenció la confianza 
de la comunidad en la labor 
que realizan los uniformados 
que conforman la Unidad 
Preventiva Comunitaria (UPC). La 
Policía Nacional reafirma así su 
compromiso con la protección 
de los más pequeños y su labor 
incansable en la lucha contra la 
delincuencia, a la vez que reconoce 
la importancia de fomentar una 
cultura de seguridad desde 
temprana edad, involucrando a 
los padres, educadores y líderes 
comunitarios en este proceso.
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La disciplina deportiva con niños, niñas y adolescentes facilita la orientación sobre los beneficios de una vida saludable y libre de drogas.

EDUCACIÓN Y DEPORTE, FÓRMULA PARA LA  

PREVENCIÓN DE LA DELINCUENCIA
Más de 175 niños, niñas y adolescentes 
son recibidos cada sábado en la cancha 
deportiva de la Policía Nacional, en la 
sede de Ancón. El objetivo principal 
de esta iniciativa es alejar a los jóvenes 
de situaciones de riesgo, prevenir la 
delincuencia y brindarles oportunidades 
para que se involucren en actividades 
deportivas, desarrollen habilidades 
sociales y afiancen valores positivos que 
los acompañarán toda su vida. El sargento 
primero Sidney Aguirre, instructor de la 
escuela de fútbol, indicó que la educación 
y el deporte van de la mano, por lo que 
la Policía Nacional, a través de programas 
preventivos como este, hace una gran 
diferencia en la vida de muchos jóvenes.
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NUEVAS UNIDADES  

MOTORIZADAS LINCE

El director general de la Policía 
Nacional, John Dornheim, junto a 
miembros del Directorio, presidió 
la ceremonia de graduación de 40 

unidades que culminaron el 44° 
Curso de Operaciones Policiales 
Motorizadas Lince. Se trata de una 
formación que fortalece las tácticas 

policiales y destrezas, entre 
diversas técnicas de maniobras 
vitales para la labor de patrullaje 
que se realiza en áreas urbanas y 
rurales. El acto tuvo lugar en la Plaza 
de Armas del Instituto Superior 
Policial Presidente Belisario 
Porras, donde los participantes 
hicieron una demostración de lo 
aprendido. Las unidades Lince de 
Panamá han sido reconocidas en 
otros países, donde incluso han 
compartido conocimientos por su 
rápida efectividad contra el delito. 
En la ceremonia de graduación, 
el director Dornheim destacó la 
importancia de los cursos para 
afianzar los conocimientos y 
procedimientos policiales de las 
unidades con el fin de brindar un 
servicio óptimo a la ciudadanía.

El director general de la Policía Nacional, John Dornheim, felicitó a los graduados y agradeció a los instructores por compartir sus 
experiencias.

Los participantes 
pertenecen a la Policía 
Nacional, SPI, Senan y 
Senafront.
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CAMBIO DE MANDO EN

FUERZA MARÍTIMA CONJUNTA

Uno de los objetivos de este grupo es custodiar los espacios jurisdiccionales 
frente a las amenazas derivadas del crimen organizado.

En un acto protocolar, el ministro de Seguridad 
Pública, Juan Manuel Pino, anunció el cambio de 
mando de la Fuerza Marítima Conjunta (FMC), 
que custodia los espacios jurisdiccionales frente 
a las amenazas derivadas del crimen organizado 
y su incidencia en la explotación de los recursos 
naturales en la región. La FMC estuvo a cargo del 
mayor Ovidio Pittí durante un año. Ahora asume 
el cargo el subcomisionado Alexis Degracia, del 
Servicio Nacional de Fronteras (Senafront), quien 
recibió, de parte del ministro y del entonces director 
del Senafront, Oriel Ortega, la medalla de “Servicio 
distinguido II”, en reconocimiento a sus 24 años de 
labor en la institución. En su intervención, el ministro 
Pino dijo que el rol de la FMC es fundamental 
porque se encarga de la doctrina, capacitación y 
entrenamiento, lo cual ha dado como resultado 
que en 2021 se incautara 128.8 toneladas de 
droga; otras 128.6 toneladas en 2022; y en lo que 
va de 2023 se ha incautado 51 toneladas. También 
indicó que, a través de la relación de amistad y 

cooperación con la Embajada de Estados Unidos, 
se han ejecutado programas de estandarización 
operacional, a través de 26 cursos de capacitación 
y especialización conjunta a nivel nacional e 
internacional, en temas de comunicación táctica, 
primeros auxilios, operaciones de interdicción 
marítima básica y avanzadas, técnicas avanzadas 
de abordaje táctico, entre otros.

La FMC se capacita en uso de tecnología y operaciones de interdicción.
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Integrantes de los equipos Robot Encanto (negro) y Bender21 (rojo), en compañía del secretario general de la Senacyt, Eduardo 
Ortega Barría y colaboradores de la entidad.  

JÓVENES PANAMEÑOS SE DESTACAN EN  

LA ROBOCUP DE FRANCIA

La delegación de estudiantes y docentes 
que representó a Panamá en la RoboCup 
en Bordeaux, Francia, del 4 al 10 de julio de 
2023, retornó al país luego de culminar su 
participación en el evento internacional como 
únicos competidores de Centroamérica 
y tras alcanzar la segunda posición en 
una de las pruebas. Panamá contó con 
la representación del equipo Bender21 
formado por estudiantes y un profesor 
mentor del Colegio San Vicente de Paúl de 
Veraguas, en la categoría RescueLine, y el 
equipo Robot Encanto, del IPT Arnulfo Arias 
Madrid, de Chiriquí, en la categoría OnStage. 
En la categoría RescueLine, modalidad 
SuperTeam, los integrantes de Bender21 

trabajaron en equipo con los participantes 
de Japón, logrando ocupar el segundo 
lugar de la prueba. Como reconocimiento 
a su participación, la delegación de Panamá 
recibió un agasajo de parte de la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senacyt) en el que los estudiantes y los 
mentores conversaron sobre la experiencia 
y los retos que enfrentaron durante la 
competencia.  Los estudiantes y sus mentores 
ganaron la oportunidad de competir en 
Francia tras imponerse en la final de la 
competencia nacional RoboCup Junior 2023, 
en mayo pasado, organizada por la Senacyt, 
el Ministerio de Educación y la Fundación 
Ciudad del Saber.



INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA

43 

La Universidad Tecnológica de Panamá (UTP) presentó 
y divulgó los avances de tres proyectos de investigación 
financiados por la Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt), que son liderados 
por el Dr. Cecilio Hernández Bethancourt, docente e 
investigador de la Facultad de Ciencias y Tecnología 
de la UTP. Los proyectos sobre el “Impacto del clima 
tropical y marino de Panamá sobre la durabilidad 
de edificaciones públicas sensitivas” (IDDS22-38) y 
“Determinación de contaminantes atmosféricos críticos 
en áreas de alta densidad poblacional y económica 
de Panamá” (IDDS22-55) fueron financiados por la 
Senacyt, dentro de la Convocatoria de Fomento a I+D 
para el Desarrollo Sostenible (IDDS) 2022. Mientras 
que el tercero, denominado “Caracterización química 
y mineralógica de manantiales termales con potencial 
de desarrollo turístico en Panamá”, fue seleccionado 
en la Convocatoria Pública de Fomento a I+D (FID) 
2022 y tendrá una duración de 24 meses. Se espera 
que sus resultados impacten en los ámbitos ambiental, 
social y turístico. Los resultados que se obtengan 

permitirán tomar acciones para el aprovechamiento 
de las características de los manantiales termales 
en estudio, además, fortalecerá las capacidades en 
materia de investigación. A su vez, deben coadyuvar 
a la labor de entidades como los ministerios de Salud 
y de Ambiente y la Autoridad de Turismo de Panamá.

TRES INVESTIGACIONES CIENTÍFICAS 
RELACIONADAS CON EL MEDIOAMBIENTE

El equipo de científicos y colaboradores de la Universidad Tecnológica de Panamá apoya la realización de proyectos. 
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COOPERACIÓN TÉCNICA Y  

CIENTÍFICA PARA EL AGRO

El Ministerio de Relaciones 
Exteriores coordinó la firma de 
dos acuerdos complementarios 
en el marco del Acuerdo Básico 
de Cooperación Técnica Científica 
entre la República de Panamá y la 
República Federativa de Brasil. Por 
la parte panameña, la viceministra 
de Asuntos Multilaterales y 
Cooperación, Yill Otero, y el ministro 
de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, procedieron a 
la suscripción de los acuerdos, y por 
la parte brasileña correspondió al 
director de la Agencia Brasileña de 
Cooperación (ABC), embajador Ruy 
Pereira, en presencia del embajador 
de Brasil en Panamá, Carlos 
Henrique Moojen de Abreu e Silva. 
La viceministra Otero se mostró 
complacida de que, a través de la 
cooperación internacional, se haya 

La viceministra Yill Otero, junto a los embajadores brasileños Ruy Pereira y Carlo 
Henrique Moojen de Abreu e Silva.

La colaboración se enfoca en el ámbito de las Políticas Públicas de Crédito y 
Comercialización para la Agricultura Familiar y en la Bioprospección y Manejo 
Racional de Insectos Invasores.

impulsado el fortalecimiento de las 
relaciones entre ambos países, y 
resaltó que en materia agropecuaria 
Brasil tiene mucho que compartir; 
además, la importancia de que 
los resultados concretos sean 

en beneficio de los pequeños y 
medianos productores panameños, 
a través de los proyectos que 
serán ejecutados por el Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario 
y el Instituto de Innovación 
Agropecuaria de Panamá (Idiap). 
Los proyectos que emanan de 
estos acuerdos complementarios 
se desarrollarán en el ámbito de 
las “Políticas Públicas de Crédito y 
Comercialización para la Agricultura 
Familiar de Panamá” y en la 
“Bioprospección y Manejo Racional 
de Insectos Invasores”. Siendo áreas 
del sector agrícola, el ministro de 
Desarrollo Agropecuario destacó 
la importancia de estos acuerdos 
como parte del compromiso de 
la administración del presidente 
Laurentino Cortizo Cohen con 
la seguridad alimentaria de la 
nación panameña como parte de 
la estrategia hacia el logro de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS).
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La ministra de Relaciones Exteriores, Janaina Tewaney 
Mencomo, recibió en el Salón Bolívar la visita de 
cortesía de miembros de la Cámara de Representantes 
de los Estados Unidos, a fin de conversar sobre 
temas de interés bilateral y regional, particularmente 
en materia de seguridad y migración. Durante la 
visita, se valoró positivamente el intercambio con 
los miembros de la Cámara de Representantes, con 
el objetivo de favorecer la búsqueda de soluciones 
conjuntas efectivas para atender el desafío regional 
de la migración irregular, que viene impactando a 
Panamá.  Resaltaron, además, la importancia que 
Panamá le asigna a las campañas de sensibilización 
para desincentivar la migración irregular, combatir 
los mensajes distorsionados del crimen organizado, 
prevenir la trata y el tráfico de personas, y el recordatorio 
de que el Parque Nacional Darién es un área 
protegida, no una ruta. La delegación estadounidense 
estuvo integrada por los congresistas August Pfluger, 
de Texas; Wiley Nickel, de Carolina del Norte; Carlos 
Giménez y Aaron Bean, de Florida; la embajadora de 

Estados Unidos en Panamá, Mari Carmen Aponte; los 
asesores Michael Koren, Lesley Byers, Chase Sauvage, 
Kyle Alagood, y el director de Asuntos Antinarcóticos 
de la Embajada, Ory Abramowicz. Por su parte, la 
delegación de Panamá estuvo representada por la 
ministra Tewaney Mencomo; el vicecanciller, Vladimir 
Franco Sousa; la directora general de Política Exterior, 
Isbeth Quiel; los asesores del Despacho Superior, Flor 
Flores, Rocco Melillo y Ricardo Moscoso.

SOLUCIONES CONJUNTAS PARA ATENDER DESAFÍO REGIONAL DE 

LA MIGRACIÓN IRREGULAR

La canciller Janaina Tewaney Mencomo, junto al vicecanciller Vladimir Franco y congresistas estadounidenses.

La canciller panameña se reunió con miembros de la Cámara de Representantes 
de los Estados Unidos a fin de conversar sobre temas de interés bilateral y 
regional, particularmente en materia de seguridad y migración.
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CONVENIO DE EXTRADICIÓN Y

ASISTENCIA LEGAL

La firma del acuerdo se concretó entre la canciller, Janaina Tewaney Mencomo; y el embajador de Francia en Panamá, Arnaud De 
Sury.

El objetivo es brindar asistencia mutua y legal en todo procedimiento relativo a 
extradiciones y delitos penales

La ministra de Relaciones Exteriores, 
Janaina Tewaney Mencomo, 
y el embajador de Francia en 
Panamá, Arnaud De Sury, firmaron 

el Convenio sobre Extradición 
y Asistencia Legal recíproca en 
materia penal entre los Gobiernos 
de Panamá y Francia, con el objetivo 

de brindar asistencia legal mutua 
en todo procedimiento relativo a 
extradiciones y delitos penales, 
cuya sanción sea competencia 
de las autoridades judiciales de 
la parte requirente y la requerida. 
Las Partes se comprometen a 
entregarse recíprocamente a toda 
persona que se encuentre en el 
territorio de alguna de ellas, y sea 
sujeto de orden de detención 
preventiva o esté buscada para la 
ejecución de una pena o medida 
de seguridad privativa de libertad, 
por las autoridades competentes 
en materia de persecución penal 
o de juzgamiento penal, por un 
delito que da lugar a la extradición. 
En el Convenio de Asistencia 
Legal recíproca en materia penal, 
las Partes se comprometen a 
brindarse mutuamente la asistencia 
legal más amplia posible en 
todo procedimiento relativo a 
delitos penales, cuya sanción sea 
competencia de las autoridades 
judiciales de la Parte requirente en 
el momento de solicitar la asistencia.
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En el marco de la III Cumbre de Jefes de Estado y de 
Gobierno entre la Unión Europea y la Comunidad 
de Estados de América Latina y el Caribe (UE-
CELAC), la ministra de Relaciones Exteriores, 
Janaina Tewaney Mencomo, y la embajadora de 
Panamá ante la Unión Europea, Yavel Francis, se 
reunieron con la ministra de Asuntos Exteriores de 
Bélgica, Hadja Lahbib, con el objetivo de resaltar 
las dinámicas geopolíticas e intereses comunes 
que unen a ambos países, como custodios de 
activos marítimos globales. Durante el encuentro, 

la canciller Tewaney Mencomo, su homóloga 
belga Lahbib y la embajadora Francis también 
destacaron el rol de Panamá como “hub” logístico 
y político; de igual modo, hicieron mención 
de los avances que el país está ejecutando en 
materia de transparencia y la salida de las listas, 
en la cual Bélgica, como miembro y próximo 
Presidente Pro Témpore de la Unión Europea, no 
solo desempeñará un papel fundamental, sino 
que representará una oportunidad adicional para 
fortalecer las relaciones entre ambas naciones.

PROMUEVEN ROL DE PANAMÁ COMO 

‘HUB’ LOGÍSTICO

En la reunión se abordó el tema de  los avances que Panamá está 
ejecutando en materia de transparencia y la salida de las listas 
discriminatorias.

La canciller panameña Janaina Tewaney Mencomo y su homóloga belga, Hadja Lahbib.
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La Empresa de Transmisión Eléctrica, S.A. (Etesa), 
a través de la Dirección de Operaciones y 
Mantenimiento (DOM), adquiere y pone en servicio 
los sistemas de monitoreo en línea y bancos de 
baterías para garantizar un suministro de energía 
confiable e ininterrumpido a los equipos críticos 
dentro de las subestaciones eléctricas de alto 
voltaje, salvaguardando el buen funcionamiento 
de su infraestructura. La implementación de este 
sistema tuvo una inversión de B/.383,060.00, informó 
el gerente general de Etesa, Carlos Mosquera 
Castillo. Este monitoreo fortalece la resiliencia de las 
subestaciones de Etesa y mantiene la estabilidad y 
continuidad de las operaciones de las subestaciones 
de alta tensión. Los sistemas de monitoreo en línea de 
bancos de baterías de Etesa monitorean de cerca los 
parámetros de salud de la batería, como los niveles de 

voltaje, la temperatura y el estado de carga; se puede 
atender de manera proactiva y preventiva cualquier 
problema potencial y programar un mantenimiento 
o reemplazo oportuno de las baterías que se acercan 
al final de su ciclo de vida, al monitorear de cerca el 
rendimiento de los bancos de baterías.

FORTALECEN  

SERVICIO ELÉCTRICO

El monitoreo garantiza un suministro de energía confiable e ininterrumpido a los equipos críticos dentro de las subestaciones 
eléctricas de alto voltaje.

El sistema preventivo instalado en la Subestación de Bella Vista y la Subestación 
de Cañazas, en Bocas del Toro, reduce significativamente el riesgo de fallas 
inesperadas y tiempos de indisponibilidad. 

SERVICIOS PÚBLICOS



SALUD

49 

JORNADA DE CIRUGÍAS  

OFTALMOLÓGICAS EN VERAGUAS

Estas operaciones las coordina de manera regular el Comando Sur de los Estados 
Unidos en las instalaciones del Ministerio Salud, para beneficio de las personas con 
cataratas.

250 panameños se beneficiaron 
con 200 cirugías de cataratas y 50 
de pterigión, en una jornada que 
se desarrolló en el Hospital Dr. Luis 
“Chicho” Fábrega, en la provincia de 
Veraguas. Esta jornada de cirugías 
oftalmológicas las llevó a cabo el 
Ministerio de Salud, en coordinación 
con el Comando Sur de los 
Estados Unidos. La preselección y 
evaluación médica de las personas 
beneficiadas se realizó en este 
hospital, dando prioridad a los 
pacientes que habían sido captados 
para la jornada del año 2021, que 
fue cancelada por el aumento de 
casos de Covid-19, y esta sería la 
quinta jornada coordinada con el 
Comando Sur que se realiza en este 
hospital, impactando de manera 
positiva la vida de muchas personas 
al devolverles la vista, explicó 
Eduardo Vannucchi, subdirector 
de esta instalación de salud. 

Es la quinta edición 
del programa en este 
hospital.

Durante las cirugías se utilizaron 
tres quirófanos del hospital, donde 
el equipo médico del Comando 
Sur hizo las evaluaciones de los 
preseleccionados, indicó Miguel 

Coello, de la Fuerza de Tarea 
Conjunta del Comando Sur, quien 
destacó la excelente coordinación 
que con los años se ha convertido 
en hermandad.
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El nuevo Centro de Salud contará, entre otros servicios, con área de urgencias, rayos X dental, farmacia con depósito, consultorios 
de medicina general y ginecología; estimulación precoz, salud mental, imagenología y almacén.

Un anhelo de diez años se concretó con la entrega de 
la orden de proceder del proyecto de diseño, desarrollo 
de planos finales y construcción de la obra civil para la 
reposición del Centro de Salud Carlos J. Ugalde de 
Guararé, por un monto de B/.7,981,917.00, en la provincia 
de Los Santos. La entrega de la orden de proceder estuvo 
a cargo del ministro de Salud, Luis Francisco Sucre, frente 
a la estructura que será demolida, en donde destacó que 
cada una de las instalaciones que se están haciendo en el 
país, ya sea recuperando o reponiendo, se deben primero 

que todo a la necesidad demostrada de la población. 
“Esto lo pidieron desde hace 10 años y fue consultado 
con ustedes, los moradores de Guararé”, aseguró 
Sucre. La señora Vivian Pérez, presidenta del Comité de 
Salud del lugar, procedió con el primer mazazo para la 
demolición de la vieja estructura que data de los años 40. 
El nuevo Centro de Salud de Guararé estará ubicado en 
el sitio que ocupa actualmente y la empresa encargada 
de la obra, que beneficiará a más de 10 mil habitantes, 
cuenta con 467 días para su entrega.

La inversión en esta obra asciende a B/.7,981,917.00.

ORDEN PARA LA CONSTRUCCIÓN DEL NUEVO CENTRO DE  

SALUD DE GUARARÉ



SALUD

51 

PRIORIZAN ATENCIÓN  

A LOS ADOLESCENTES

“Dentro del Plan de Gobierno que 
lidera el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, está el 
fortalecimiento de la Red Primaria 
de Atención y hoy, gracias a la 
coordinación de los equipos locales 
y países aliados como Japón, 
se inaugura el primer Centro de 
Atención Integral de Adolescente 

en el área Este de la capital”, dijo 
el ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre. El ministro manifestó que, 
en este proyecto, ubicado en 
el Centro de Salud de la 24 de 
Diciembre, se resaltan los espacios 
amigables de salud dirigidos a 
ellos, para reducir los embarazos 
en adolescentes, disminuyendo 

La inversión financiada por Japón fue de $61,527.00, que incluyó los gastos de mano de obra, materiales, mobiliario y equipo 
audiovisual, para esta obra que beneficiará a jóvenes de los corregimientos 24 de Diciembre y Pacora.

con ello los indicadores de pobreza, 
que ha sido uno de los pilares 
de la actual administración como 
política pública para combatir de 
manera eficaz la desigualdad. Por 
su parte, el embajador de Japón 
en Panamá, Hideo Fukushima, 
indicó que, a través del programa 
de cooperación no reembolsable, 
se está apoyando al Ministerio de 
Salud en varios proyectos dirigidos 
a los adolescentes, para que reciban 
atención integral. Con la cooperación 
de Japón se ha creado espacios 
amigables para adolescentes en los 
centros de Salud de Veracruz, Nuevo 
Chorrillo, Cerro Batea y Amelia Denis 
de Icaza. Luis Echevers, director 
médico del Centro de Salud Dr. Luis 
E. Ramos de la 24 de Diciembre, 
informó que jóvenes entre los 10 
y 19 años recibirán atención en 
medicina general, ginecología, 
psicología, nutrición, trabajo social y 
charlas enfocadas en la prevención 
de la delincuencia, las drogas y el 
“bullying”.

En los centros de Salud de Veracruz, Nuevo Chorrillo, Cerro Batea y Amelia Denis 
de Icaza, con la cooperación de Japón se ha creado espacios amigables para la 
población entre los 10 y 19 años.  
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Esta unidad de medicina transfusional posee equipos con tecnología avanzada.

Con la inversión de B/.1,763,439.09, el Hospital Regional 
de Azuero Anita Moreno cuenta con un moderno 
Banco de Sangre, un tomógrafo computarizado de 64 
cortes, un fluoroscopio digital y un equipo de rayos X 

BANCO DE SANGRE EN  

HOSPITAL ANITA MORENO
La obra tuvo una inversión de B/.1,763,439.09.

convencional, para beneficio de la población santeña 
y de provincias centrales. El ministro de Salud, Luis 
Francisco Sucre, indicó que el Banco de Sangre, 
con un costo de B/.589,471.91, cuenta con médico 
seleccionador de donantes, tecnólogos médicos, 
técnicos asistentes de laboratorio clínico y personal 
capacitado para los procedimientos de la terapia 
transfusional. También se puso en funcionamiento tres 
modernos equipos de la sala de imagenología por un 
costo de B/.1,173,967.17. Se trata de un tomógrafo 
computarizado de 84 cortes, un fluoroscopio digital 
y un equipo de rayos X convencional para beneficio 
de la población santeña y de provincias centrales. El 
tomógrafo computarizado se usa para diagnosticar 
múltiples enfermedades, que van desde padecimientos 
del sistema circulatorio, cálculos de riñón y de vejiga 
hasta enfermedades inflamatorias, entre otras.
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La Unidad de Salud y Seguridad 
Ocupacional Dr. Luis Salvatierra 
Tello, de la Caja de Seguro 
Social (CSS), está ubicada 
estratégicamente en Vacamonte y 
uno de sus objetivos es la atención 
de unos 6,600 colaboradores 
que se dedican a las actividades 
portuarias. Para esta unidad 
ejecutora, la CSS adquirió una 
banda rodante estacionaria 
eléctrica de última generación, 
con la que se brindarán di-versos 
tipos de terapias. Liliana Baisa, 
coordinadora nacional de Terapia 
Ocupacional de Salud y Seguridad 
Ocupacional, explicó que este 
equipo se utilizará en personal que 
sufra lesiones por accidentes de 
trabajo, enfermedad profesional 

Esta caminadora con tecnología avanzada forma parte de las nuevas modalidades 
terapéuticas.

o común, con repercusión 
laboral y que, por esta condición, 
necesiten rehabilitación a nivel 
de sus miembros inferiores. Con 
este moderno aparato, podrán 
desarrollar tolerancia, resistencia 
o fuerza, dependiendo del tipo 
de lesión que pudieran manifestar 
estos pacientes que laboran 
en algunas de las actividades 
económicas que se efectúan 
dentro del sector portuario. 

SALUD Y SEGURIDAD OCUPACIONAL DE  

LOS TRABAJADORES PORTUARIOS
La Unidad “Dr. 
Luis Salvatierra 
Tello”, ubicada en 
Vacamonte, es la 
única en el país que 
presta servicios 
especializados para 
los trabajadores del 
sector marítimo y 
portuario.
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El director médico de Ciudad de la Salud, Jorge Ng Chinkee, explica detalles del proyecto a madres de pacientes con esta 
enfermedad. 

CENTRO ESPECIALIZADO EN 

TRATAMIENTO DE LA EPILEPSIA

Se le dará atención a pacientes adultos y pediátricos que viven con este 
trastorno del cerebro.

En Panamá, se estima que, por cada 1,000 habitantes, 
22 padecen de epilepsia. Para mejorar la calidad 
de vida de esta población, en la Ciudad de la Salud 
se instalará un centro de monitoreo con tecnología 
vanguardista para evaluar y diagnosticar los 
diferentes tipos de este trastorno. Entre los objetivos 
del centro está la planificación de tratamientos 
más efectivos. Jorge Ng Chinkee, director médico 
de la Ciudad de la Salud, informó que a través del 
Programa de Neurociencias Pediátricas ya se gestiona 

la compra de aparatos, como el estimulador vagal. 
Entre las razones, del 30% al 35% de los pacientes 
que presentan convulsiones fuertes manifiestan 
epilepsia refractaria, un síndrome que no permite 
controlar las crisis convulsivas, a pesar del uso de dos 
o más medicamentos, por lo que este dispositivo es 
una excelente opción. En la Ciudad de la Salud, se 
efectuarán cirugías para las personas con epilepsia 
que no respondan a fármacos y se les detecte alguna 
lesión en el cerebro.
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Nicole Lasso es una profesional de las Ciencias 
de la Computación con un enfoque centrado en la 
tecnología con propósito aplicada a la educación. 
Sus estudios incluyen un bachelor en Ciencias de la 
Computación en la Universidad de Wales, con sede en 
Zaragoza (CESTE Escuela Internacional de Negocios); 
máster en Innovación Social y posgrado en Docencia 
Superior. También ha completado diplomados en 
Gestión Estratégica de ONG en la Quality Leadership 
University; Metodologías y Estrategias Didácticas 
Innovadoras para la Educación en la Universidad 
Latina de Panamá, y cuenta con un diplomado y 
licencia de locución de la Universidad del Caribe. 
Actualmente, cursa una maestría en Entornos 
Virtuales de Aprendizaje en la Universidad 
Especializada de las Américas. Durante 
su trayectoria, Lasso ha sido parte de 
la Red Teach for All y ha tenido la 
oportunidad de conocer de cerca la 
realidad de la educación en colegios 
públicos y privados a través de su 
participación en Enseña por Panamá. 
Con esta experiencia y su formación 
académica, decidió emprender en 
un Steam After School Club, el cual 
logró establecer y dirigir con éxito 
hasta el año 2020, cuando se vio 
obligada a cerrar sus puertas 
debido a la pandemia de 
Covid-19. Sin embargo, esta 
situación le permitió descubrir 
su verdadera pasión por la 
tecnología con propósito, 
lo que la llevó a fundar la 
ONG Educatec (Educación 
con Tecnología) en pleno 
contexto pandémico. Además, 
comenzó a colaborar con diversas 
organizaciones como HIAS, ACNUR, 
la Policía Nacional, Ministerio de 
Desarrollo Social (Mides) y entidades 
comunitarias como el Municipio de 
La Chorrera, Infoplazas, bibliotecas 
públicas y Centros de Orientación 
Infantil (COIF). Fue en este 
contexto que Nicole llegó al 

Rincón Clubhouse de La Chorrera, donde brindó su 
apoyo y logró obtener dos importantes subsidios 
por un total de B/.15,000. Estas subvenciones, 
destinadas al activismo juvenil y a la renovación de 
equipos más antiguos, han sido un impulso para 
seguir fortaleciendo este espacio comunitario. Los 
Rincones Clubhouse son espacios gratuitos donde 
los jóvenes tienen acceso a tecnologías emergentes, 
como computadoras de alto rendimiento, gafas de 
realidad virtual y aumentada, cámaras 360, máquinas 
de sublimación, impresoras 3D, placas electrónicas, 
“software” de diseño y más. Además, reciben 
orientación y apoyo de adultos mentores para explorar 
sus intereses, desarrollar habilidades digitales y 
participar en proyectos creativos. Siguen el modelo 

de aprendizaje basado en proyectos y aprendizaje 
práctico y colaborativo de la Red Internacional: 

The Clubhouse Network (un proyecto conjunto 
entre el Media Laboratory del MIT y la ONG 
Boston Computer Society). Actualmente, 
Lasso funge como coordinadora de 
la Red de Rincones Clubhouse de la 
Senacyt, desde donde lidera iniciativas 

que promuevan la transformación educativa 
a través de la tecnología y empoderar a las 

nuevas generaciones para enfrentar 
los retos del siglo XXI.
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